

LA LUCHA

SEMENARIO REPUBLICANO

S. D.

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
HORNO DE LOS BIZCOCHOS, 19, TELÉFONO 133.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo un trimestre.. 1'25 pesetas.
 Era de la capital, id... 1'50 »
 Número suelto..... 0'10 »

Pago adelantado.

La correspondencia referente á suscripciones, anuncios, etc., debe dirigirse al Administrador político, literario ó de redacción, se enviara al director de este semanario.
 Los originales que se remitan estarán firmados y no se devuelven publiques ó no.

También protesta

El viaje del Rey á Cataluña, con sus fatigas y disgustos suficientes á perturbar el reposo de una zona laboriosa y traer consecuencias han de decirlo, pero sea lo que sea, pensar, sin ofensa para nadie, que una excursión realizada sin orden ni concierto en una porción de terreno muy digna de ser llevada á una imaginación joven, produce impresiones que, por el excesivo número, prestan al análisis sereno y concienzudo de las necesidades del país.

Deslumbrada á la gente oficial el oropel prodigado en colgaduras, pagadillo de antemano, y en el estruendo de los aplausos, no se acuerda á distinguir entre el aplauso y el rugido de la necesidad.

De todos modos eso bien poco importa al partido republicano, pues para otros han de ser las responsabilidades, y los que constantemente nos responsabilizamos del régimen actual, no hemos procurado el bien de la patria.

Ello es, que el viaje se ha verificado en una secuencia de él, la vida del Presidente del Consejo de Ministros, Sr. Maura, parece ser la del Consejo.

Un atávico, un fanático ó un ciego en riesgo, aún para los grandes errores hay que entender que la idea de poder ó de dominio, Gobierno tal y como hoy se ejerce, minio en el la dignidad humana y equivocando la tentativa á re suprimir el sistema haciendo incepto, quide sus máquinas, y nada logra conexión en una parado el desperfecto, vuelve el error, porque renar con sus puntos muertos.

Es evidente que la opinión se nosotros con ella, porque el Sr. Maura, conmovido y ma en Barcelona de un atentado, ha sido víctima de los pueblos cultos, y oponemos al atropello propio de los del gran partido republicano, que la protesta la razón y el convencimiento, y que por sí misma puede poner su programa en la práctica, o mismo no homicida.

Nos alegra que el Sr. Maura sea una leve lesión, porque de ese modo ha tenido que deseamos sea larga, y enhorabuena su vida, rrido las cosas como más convenientes han ocurrido del primer consejero del Rey, que á la seguridad este incidente, una popularidad conseguida por el generoso pueblo español á todo tiempo otorga primido.

Conste nuestra protesta, que de los republicanos españoles, según se la

Las cosas, sin embargo, re relanadas, y verdadera herejía.

Se desagravia en la ciudad, dal al Sr. Maura

ínicul-
a paz
ra.
so las
ca-
ten-
sólo
e de
to se
nece-
ga-
tem-
che-
aido

con una manifestación oficial poco espontánea, pero en la que también hubiéramos colaborado demostrándole sentimiento por la lesión sufrida; mas en aquel tumulto ignoto, reclutado en todas partes, y no queremos remover el asunto, se escucharon voces de *muera la libertad*, gritos heréticos que suponen la anulación del vigente derecho político; la mayor ofensa que puede inferirse á la sociedad española actual y el insulto más vergonzoso lanzado á la faz de un pueblo que en sus múltiples revueltas arriesgó su paz por garantizar los derechos individuales.

No supo tal vez el infame gritador el hondo agravio que á la historia patria infería, y aquello fué un grito más, que resucita el vergonzoso *vivan las caenas* poniendo todo un pueblo valiente y noble al servicio del que sea más absolutista y más restrictivo.

No habría porqué ensangrentar el suelo patrio, para dar una expansión al espíritu humano, y las luchas fratricidas de nuestros padres, que tuvieron noble móvil, resultan estériles y perdidas, cuando creíamos haber logrado algún avance en el camino del progreso y de la tolerancia.

Protestamos sí, de la agresión cobarde á un hombre que confía en la nobleza de los demás y cuando no puede defenderse, á quien todo pecho español debe amparar, pero protestamos igualmente y con gran energía del grito patricida de *muera la libertad*, lanza lo tal vez por un esclavo digno del *spoliarium*, y que no tiene conciencia de su cualidad moral y política.

Creemos con este artículo cumplir nuestros deberes de hombres honrados.

El grito de Barcelona significa muera la patria y muera el progreso.



HABLEMOS CLARO

En el último número de *El Heraldo Toledano*, que dirige el Sr. Lafuente, al hacer la reseña de la ruidosa sesión del Ayuntamiento, en que triunfó la arbitrariedad de los Concejales monárquicos, con la complicidad del Sr. Peces, se insinúa la idea de que los Concejales republicanos tenían previamente elegido su candidato para la Secretaría del Ayuntamiento.

Hablemos claro.

Los Concejales republicanos no fueron á aquella sesión con idea alguna preconcebida, pero sí dispuestos á defender el derecho que legal y moralmente asiste al Sr. Carrasco, Secretario interino del Ayuntamiento en la actualidad, y á todos los que se encuentren en situación análoga, para tomar parte en el concurso, tengan ó no tengan el título de Abogado.

En cambio, á lo que iban los Concejales monárquicos, apenas hace falta decirlo porque lo sabe todo el mundo.

¿Quién no se ha enterado de que hay en Toledo unos cuantos jóvenes Letrados sin más mérito que

haber conseguido un título viajando de Universidad en Universidad, con medianas notas, y que se han apresurado á visitar á todos los Concejales cuando todavía no estaba frío el cadáver del Sr. Bringas?

Eso será todo lo lícito que el Sr. Lafuente quiera, pero después de hecho, no está bien que se empleen tantas arrogancias para defender el título de Licenciado en Derecho, ni que se pretenda concederle aún mayores privilegios de los que taxativamente le conceden las leyes.

No se moleste *El Heraldo Toledano*. Pero apesar de la habilidad profesional de su Director, este pleito lo tiene completamente perdido.

No hay nadie tan tonto que no se entere de que el Sr. Conde ha gastado su tiempo en redactar aquella luminosa moción con el solo intento de colocar en una situación favorable á esos jóvenes Licenciados, muy estimables particularmente, pero que tienen la debilidad de preferir á los entusiasmos ideales, el camino de la recomendación y de la intriga.

El Sr. Conde ha conseguido su objeto librándose de un rival peligroso, el Sr. Carrasco, que tenía algunos títulos muy estimables para pretender la plaza de Secretario del Ayuntamiento, aunque carezca del de Abogado.

No hay más remedio que rendirse á la evidencia y felicitar al Sr. Conde por su triunfo que revela una precocidad asombrosa en el arte de los políticos averiados, contra los cuales están dispuestos á luchar sin descanso los republicanos de Toledo.

Tiro rápido.

Falleció en París D.^a Isabel II.
 Su cadáver ha sido transportado á España con todos los honores correspondientes á su alta jerarquía y descansa ya en el Putridero del panteón de El Escorial.

Como mujer fué muy española y muy caritativa; como Reina muy ingrata con los liberales que por ella se habían sacrificado y labró su desgracia con su política reaccionaria y clerical.

La historia juzgará sus errores que Dios le habrá perdonado.

Descanse en paz.

Se ha efectuado la visita de D. Alfonso XIII á Cataluña.

Según hemos leído en los telegramas de la prensa, mutilados por la censura, el entusiasmo en todas partes ha sido grande y repetidos los vivas, los aplausos, las ovaciones y demás demostraciones de júbilo preparadas por el elemento oficial, burguesía monárquica y demás contratados para mayor esplendor del acto.

Lástima grande que el verdadero pueblo no ha tomado parte en los regocijos.

Por eso, terminado el viaje regio, todo el ruido de hoy quedará reducido á simple nube de verano.

El Sr. Maura puede estar hoy satisfecho de su obra, de su arrojo y osadía; pero tras las ilusiones vienen los desencantos.

Recuerdos halagüeños conservará de esta etapa, pero no han de faltarle otros llenos de tristezas y amargas.

Ha querido halagar á unos con menosprecio de los otros, ha removido el cieno que estaba aposado y ha de tocar sus consecuencias.

La mina queda cargada y el estallido tal vez se deje oír en breve.

Al tiempo.

El Presidente del Consejo de Ministros fué víctima de un atentado el martes último, sufriendo una herida de puñal en el pecho que, afortunadamente, no ha revestido gravedad y de la cual parece se restablecerá en pocos días.

Enemigos acérrimos somos del Sr. Maura, pero protestamos del hecho brutal con todas nuestras fuerzas.

Guerra muerte al político, á la persona, al hombre, todos los respetos debidos que aconseja la hidalgüía.

Como desagravio al anterior referido atentado, ha tenido lugar en Barcelona una manifestación á cuyo frente iban el Obispo Sr. Casañas y otras dignidades y autoridades.

En ella se han dado los gritos de ¡Viva la Monarquía! ¡Muera la Libertad!

Contaban, sin duda, con la inmensidad. ¡Y para llegar á esto, llevamos los españoles cerca de un siglo de luchas y sangre vertida en defensa de la libertad! ¡Cuánto retroceso! ¡Qué dolor! ¡Qué vergüenza!

Y preguntamos. ¿Quiénes pueden proferir unidos esos dos gritos que nos deshonoran ante el mundo civilizado?

Los monárquicos constitucionales no habrán sido; eso creemos.

Ergo, los autores no pueden ser otros que los ultramontanos y clericales.

Demócratas, republicanos, á defendernos, que avanza la ola negra y con nuestra unión, no consintamos se nos humille por nadie, ni de arriba ni de abajo.

Tribuna libre.

Colaboración obrera.

¡SIEMPRE PA ATRÁS!

La célebre frase del personaje de *El Mozo Cruo*, es de una aplastante efectividad en la marcha política del pueblo español.

Nos duele el alma y el bolsillo de conocer y tocar los resultados de la gestión gobernante de los bandos monárquicos, que giran constantemente á caza de zánganos en torno de la colmena del Presupuesto. Liberales y conservadores son una misma cosa; unos y otros tienen los mismos procedimientos, la misma norma de conducta, inspirados en la popular frase *siempre pa atrás*.

Y así anda ello, así anda España, así andamos los españoles.... ¡pa atrás!.... ¡siempre pa atrás!....

No se buscan los hombres apropósito para los cargos, sino que se consideran los cargos á manera de momio con que favorecer á hombres, es decir, no son los hombres para los cargos, sino los cargos para los hombres. No eligen los partidos gobernantes hombres de inteligencia, de ilustración y aptitudes suficientes para el desempeño de los delicados puestos del gobierno de la Nación. En nuestro país hacemos lo contrario de lo que en las naciones civilizadas.

Necesita España el dominio de un partido genuinamente democrático, impulsor de los intereses generales del país; encarnación del alma popular anhelante del progreso y civilización, anhelante de ponerse en camino á Fray An-

tonio Maura y Montaner, convirtiendo á España en algo aún peor que aquel Paraguay del siglo XVIII con su Fray Nicolás, con sus cohortes de jesuitas y siervos indígenas.

Durante el segundo tercio del siglo pasado lograron los liberales, aún siendo monárquicos y todo, hacer una limpia muy considerable de frailes.... Y quién había de decir que en pleno siglo XX habíamos de volver á tropezarnos con frailes y jesuitas por todas partes.

¿Que España necesita imperiosamente reconstruir su quebrantado crédito, ampliar su mercado buscando nueva salida á sus productos nacionales y fomentar su industria y su comercio agonizantes apenas nacidos?... ¡Pues como anillo al dedo surgen los Villaverdes y los Osmas; que quitando de acá y poniendo de allá, fraguan un presupuesto de fantasía como hecho propiamente para unos cuadros disolventes é instituyendo truts que monopolizan hasta la vergüenza nacional. Toda su ciencia económica se reduce á aumentar de año en año las cargas contributivas á los españoles, cercenando su medio de producción y trabajo, y haciéndoles así imposible la vida!

¿Que las necesidades de la nacionalidad en el actual estado de cosas de mundo están pidiendo á gritos una verdadera organización militar, medios ofensivos y defensivos marítimos y terrestres para garantía de la integridad y aún tal vez de la existencia nacional?... ¡Pues allá va un enrevesado metafísico, un Sánchez Toca, ú otra inutilidad por el estilo al Ministerio de Marina; el fracasado de Santiago de Cuba al Ministerio de la Guerra que ya los vemos rayando la misma altura que el Sancho del Quijote, Maura; el Sr. Sánchez Guerra, se distingue en materia de Gobernación ó de administración local, etc.!

¿Que los españoles necesitamos un plan de Instrucción pública, de educación nacional, toda una política pedagógica, extensiva é intensiva destinada á europeizarnos, elaborando ciudadanos capaces de colaborar dignamente en la Historia moderna? ¡Pues allá va al Ministerio de Instrucción un Domínguez Pascual, clubman, gomoso é insustancial, señorito con pretensiones de calavera que en esto de Instrucción pública allá se anda con *El Algabero*, por ejemplo! Nada de introducir grandes y útiles reformas estableciendo el programa único, instituyendo Centros y Escuelas de enseñanzas prácticas, con medios y material suficiente!

¡He aquí nuestras lumbreras gobernantes!.... Y con qué pena lo decimos, pero miradas así las cosas desde las cumbres de la civilización europea, qué empuñecido resulta el pueblo español.... con qué dolor lo confieso.... es amargo, pero es verdad.

Así nos luce el pelo, así anda España, así andamos los españoles.... *pa atrás, siempre pa atrás*.

FÉLIX ESTEBAN.

DE COLABORACIÓN

CRÓNICA

EN UN CAFETÍN

Varias veces habíame invitado mis amigos á que visitase lo que aquí en Madrid llaman un *cafetín*.

—Ve, hombre, ve,—me habían dicho— que allí conocerás algo nuevo para tí, y quizás tu perspicacia vizlumbre, en la asidua concurrencia del establecimiento, los verdaderos dramas del hogar, esa miseria tan lastimera de que alardea Madrid.

Y al fin, no pudiendo vencer la tentación de ver *aquello*, una noche que llovía copiosamente y que los transeúntes caminaban presurosos, lo ví.

Mis amigos no me habían engañado.

El amplio local en que se hallaba instalado el establecimiento, encontrábase por completo invadido; así se hacía imposible la respiración. El humo de los cigarros, mezclado con el insufrible del carbón de cok

de las hornillas donde se recocía el café, despedía de nauseabundo y oscurecía la luz.

Con grande trabajo pude tomar asiento en una de las por casualidad desocupadas mesas. Poco á poco fui acostumbrándome á la semioscuridad que pocaba. Verdaderamente, aquello merecía la pena reinguntarlo todo y hasta de trasiegar aquella bebida de color parduzco—cuando no iba acompañado bideche, ó lo que fuera—y que con gran desfachatez de bulaban café.

Un joven, cuya vestimenta en nada se diferenciaba de la de los demás, ni aún por el mandilillo

se acercó á mi. Café—preguntó.

—respondí.

Después me servían en un pequeño vaso cuyo precio, según ví después, era cinco

escudriñando uno por uno á aquella pidez saboreaba la bebida. Allí habíajeres desgredadas y harapietas, indefinible, viejos, jóvenes, ni una confusa mezcolanza.

Quando una mesa sólo para ellos, niño. Ella era bastante joven, de los 30 años. Pero su raquítila semblante, contraído por mueca de ánimo, la daban un aspecto de profundo que el menos observador, hubiéndo contemplado aquella mujer de mirar escualida y miserable. Con trabajo tragaba el líquido....

El niño era regordete, de mofetudos coloradotes, rubio y de enmarañada cabebien cubierto de ropa, aunque grasienta. La que al parecer era su madre, hacía una seráfica sonrisa, que resultaba muele las, al fijar en el niño su mirada. No parecía de nada más que de su hijo.

hijo mío, come—insistía.

La pobre mujer esponjábale en el café un pe-

me encontraba un grupo de muchachos

Más al-pientes alrededor de una mesa; nin-ojerosos y aba en su vaso el más ligero indicio gungo consinos fumaban mientras otros picaban del café. Algunas colillas de puro. Reían y bro-para fumarmente, y de vez en cuando dejaban meaban al palabrota soez que era replicada entre escapar alguna forma.

ellos en la penumbra, un abuelete parecía dor-

Y allá, en flujo del cuchicheo continuo de los mitar, bajo de la pesada atmósfera imperante. consumidor algún que otro militar como nota co-

No faltaba es descansaban sobre sus rodillas lorida; los es el crujir de las espuelas llegaba y algunas

hasta mí. me interesó lo bastante, sino aque-

Pero ning niño.

lla mujer y a pobres muchachos, ya remozados Los golfos

apesar del su miembros, inútilmente pregonaran entumeciese sieran bárbaramente, y por último,

El Diario y rucio de alguna puerta, ¿qué impor-

durmieran en reían, no fumaban, no predomi- taban? ¿Ac

naba en en repugnaba ni que con sus imperti-

¡Ah! r en á los demás; no repugnaba que nencias ta

mas hiriesen los oídos de las inocen- sus frase

no repugnaba nada de aquello. tes criatlo

jurar y perjurar; hacían bien en todo, Hacían lo

misma sociedad con su abandono era ¿quién su

isaba á ello? la que lo

mujer, pero aquel niño.... ¡Oh! eso Pero qua

aspirar lástima, eso era lo que de- era lo que se

de aquella sociedad inhumana é

injusta. Los lfes

blazábanse á su manera. Y cuan-

an, jaba

¿qué de extraño tenía que pro-

do sentá h

er medio y de cualquier modo

cu rasen or te

Al fin y al cabo, en medio de

en contrali

un leitivo; su alegría.

su desgia, n

Pero aquella mujer, pero aquel niño ¿qué tenían? Lágrimas, miseria, frío....

Eso era lo horrible, lo ignominioso, lo digno de lástima.

¡Ah! sociedad que derrochas tu riqueza, tu alegría, tu bienestar y dejas cruzar el piélago inmenso del dolor á aquellos dos mártires, ¡oh injusta sociedad, que cruel eres!

Las gentes entraban y salían en abigarrada confusión y hablaban y reían y mostraban impudicamente su miseria....

—Mamá, ¿volveremos mañana?—dijo el niño.

—Sí, hijo mío; volveremos si nos socorren.

Me levanté; mi imaginación me transportaba por momentos muy lejos de allí, muy lejos de este mundo tan impasible y egoísta para con los desgraciados. ¡Quizás la insufrible atmósfera que allí se respiraba, trastornábase!....

Pagué y salí.... y, aún después, torturaba mi imaginación aquellas últimas frases de la pobre madre.

—..... Volveremos si nos socorren.

PEDRO MORANTE MATEOS.

Madrid-904.

TODOS MENOS NOSOTROS

Se dice, y no sin razón, que Toledo, cultivando sus naturales fuentes de riqueza, podía complementar la vida económica, obteniendo abundante provecho de la visita á sus monumentos artísticos tan numerosos y tan notables.

Sería preciso para ello que el Estado, las Corporaciones y los particulares, en afortunada conjunción, procurasen evitar la ruina de que están amenazados gran número de edificios de los que ofrecen algo de notable, bajo el punto de vista artístico ó histórico. Sería entonces más agradable la visita á esta ciudad, bien llamada Roma española, aunque es lo cierto, tiene sobre aquella la ventaja de que en Toledo son muy variadas las manifestaciones y épocas del arte que han dejado indeleble huella, dando así una variedad de museo á nuestras calles y á nuestras plazas, mientras que en la capital de Italia, aún dentro de la suntuosidad de sus monumentos, son más escasas las variantes artísticas teniendo, por tal circunstancia, monotonía relativa.

Parece que la razón aconseja que el afortunado poseedor de un tesoro, le aumente, si puede conseguirlo, ó cuando menos lo cuide y conserve, pero es cierto también que fatalmente estamos condenados á obrar contra lo natural, dilapidando ese tesoro, y vence por desgracia á la razón la característica de nuestra raza: la apatía.

Los hombres cultos que á diario vienen á hacer en este pueblo la conquista pacífica y tranquila de las impresiones y conocimientos artísticos que al pensamiento iluminan, nos lanzan á la cara la vergüenza de nuestro abandono, y desgraciadamente no podemos replicarlos.

Ya no se dicen esas cosas en privado, sino que para conocimiento del que ignore que en Toledo tenemos el más grandioso edificio de estilo plateresco y para sonrojo de todos los españoles, han de venir de fuera los aires sanos, y han de procurar los extraños nuestra salud, ya que nosotros la perdemos tan insensatamente.

Ahí va la demostración:

«Al abandonar la presidencia Mr. Daumet, de París, propuso que, en nombre del Congreso, se recabe de los altos poderes la restauración del Hospital de Santa Cruz de Toledo.»

Esta noticia, versión exacta de lo ocurrido al terminar las luminosas sesiones del VI Congreso de Arquitectura, demuestra que lo no hecho hasta ahora por el Gobierno español, debe realizarse en nombre del arte, ideal anterior y superior al mismo Estado, pues nace con el individuo y con él progresa, cuando se tiene justo concepto de la belleza.

Están en uso de la palabra para secundar las iniciativas nobles del ilustre Arquitecto francés, Mr. Daumet, el Ayuntamiento y la Diputación provincial, pero todo será estéril si no llevamos al cuerpo nacional una justa apreciación de las cosas artísticas.

Y, señores, que no venga el vecino á dar el merecido relieve á nuestras torpezas.

Que no sean ellos sino nosotros quienes corrijan los patrios males.

LOS MÉDICOS TITULARES

Esta estimable clase social cuya redención ó mejoramiento parece se procura con verdadero interés, da muestras de una actividad sana y conveniente.

El pasado domingo se reunieron á las once de la mañana, en su Colegio, Nueva, 4 y 6, los Médicos Titulares del partido de Toledo, concurriendo casi en masa, pues de los dieciocho Profesores que ejercen cargo en el partido, dieciséis asistieron personalmente y sólo dos estuvieron representados.

Dedicóse la sesión á satisfacer las cuotas de ingreso, y algunos de los asistentes entregaron los documentos que exige la Junta de Gobierno y Patronato para ingresar en el escalafón del Cuerpo que en breve debe crearse.

El próximo domingo se celebrará una Junta provincial, y se nombró representantes del partido de Toledo, en ella, al Subdelegado de Medicina, y Presidente de la Junta de partido D. Ramón Barsi.

Crónica.—Información.

Interesante.

Siguiendo la costumbre de años anteriores, advertimos á nuestros correligionarios, que el día 20 del actual mes, se reunirá la Junta municipal del Censo electoral, para la inclusión ó exclusión definitiva de electores, y hasta aquella fecha, hay derecho para hacer cuantas reclamaciones se estimen pertinentes, acompañándolas de la documentación necesaria, que será admitida en papel simple y gratis.

Sirva de estímulo este aviso, para que muchos republicanos abandonen su apatía y puedan ejercer el derecho electoral, cuando la ocasión llegue.

De acuerdo con casi todos los periódicos locales asentimos á lo dicho en su último número por *El Día de Toledo*, y *LA IDEA* en adelante no ha de publicar noticias de interés particular, como no se refieran á sus amigos y suscriptores, y aún tratándose de ellos, cuando se haga un reclamo habrá de someterse á la tarifa establecida.

Nuestro estimado colega *La Prensa de Madrid*, ha cambiado su título por el de *La República Social*, y con él continuará sus campañas que tanto favorecen á nuestros ideales.

La Empresa de la Red Telefónica ha dirigido instancia al Director general de Telégrafos, suplicando se modifique el vigente Reglamento, á fin de que se dispense á nuestros abonados el pago del aviso cuando hablen desde Madrid con sus domicilios en esta capital.

Esta determinación de la Empresa demuestra su celo por los abonados.

Relación de los obreros que han trabajado en las obras municipales en la primera semana del presente mes.

Almacén, 3; jardines, 4; empedrados, 9; vertederos, 3; arrieros y bolquetes, 3; cloacas, 3; camino de la Puebla, 6; Miradero, 24; agregados, 25.—Total, 80.

Segunda semana.

Almacén, 2; jardines, 4; empedrados, 8; vertederos, 3; arrieros y bolquetes, 3; alcantarillas, 3; camino de la Puebla, 6; Miradero, 16; sepulturas, 5; varios trabajos, 5; agregados, 25.—Total, 80.

Es milagroso no ocurran desgracias á diario en esta capital donde, con muchísima frecuencia, vienen automóviles que, aún en rápido movimiento, se ven asaltados por muchachos de todas edades, y hasta en los momentos en que están en reposo en la Plaza de San Agustín, donde más frecuentemente se juntan.

Tuvo la atención de invitarnos D. Donaciano de Pablo á la apertura de su establecimiento titulado *Sastrería Madrileña*, sito en la calle Hombre de Palo, núm. 1.

Se celebró la inauguración á las siete de la noche del pasado miércoles, y aunque no asistimos por

llegar tarde á nuestro poder la invitación, tenemos las mejores referencias de la nueva sastrería, cuyo dueño se propone hacer toda clase de esfuerzos y complacer al público ofreciéndole trajes baratos y bien confeccionados y una variada colección de telas para la estación próxima de verano.

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria del Instituto General y Técnico, de esta provincia, correspondiente al curso de 1902 á 1903.

A los numerosos trabajos estadísticos en ella expuestos precede el notable discurso que pronunció en el acto inaugural el ilustrado Profesor y Secretario de aquel Centro docente D. Luis de Olavarrieta, á cuya bondad debemos el ejemplar de tan luminosa Memoria.

Estaba en deuda el Ayuntamiento con D. Constantino Garcés, Director de *La Campana Gorda*, por los múltiples y generosos trabajos que hace tiempo viene prestando, organizando unas veces el servicio de incendios y reglamentándole más tarde, para hacerlo idéntico, hasta donde esto es posible, con el de las más cultas capitales del mundo.

Quería el público sentir que el Sr. Garcés fuera recompensado, y como esto era difícil dado el modo de ser de nuestro compañero en la prensa, no ha podido el Excmo. Ayuntamiento hacer mejor cosa que exteriorizar su agradecimiento enviándole un diploma de honor, notable obra caligráfica de D. Sixto Arroyo, y una medalla recordatoria, en la que el distinguido artífice D. Vicente González Vargas, ha hecho uno de los primores á que nos tiene acostumbrados.

Todo esto merece el Sr. Garcés, y coincidiendo con el Municipio, ya le tenía otorgado tal galardón la opinión pública, anticipándose al acuerdo municipal.

El desgraciado obrero Miguel González, uno de los heridos por el derrumbamiento de un andamio en las obras del Alcázar, falleció en la pasada semana.

Hacia tener esta terminación la índole de sus lesiones y el fallo de la ciencia no ha dejado de cumplirse.

Sentimos en el alma la muerte de esta víctima del trabajo, sacrificada en holocausto de la impericia ó del descuido, pero siendo siempre como es costumbre, la carne de cañón que á diario perece, en servicio del Estado ó de los contratistas.

Menos mal que en este caso las autoridades militares y aún las civiles, han llevado sus desvelos al posible extremo, atendiendo al herido y su familia.

El entierro fué una nutridísima manifestación de simpatía, en las que colaboró *LA IDEA*, siempre dispuesta á lamentar desgracias de esta índole.

Mañana á las diez se subastarán públicamente en *El Recurso*, Santa Isabel, 16, los objetos no renovados ni retraídos á su debido tiempo.

Hemos recibido el núm. 8.º del periódico *Gente Nueva*, semanario, órgano de la Juventud Unión Republicana, de Valencia.

Le enviaremos nuestro periódico en justa correspondencia.

Hemos recibido el cuaderno 19.º de *Nueva Historia y Monografías Geográficas de las provincias de España*, interesante publicación. El texto trata de Segovia y su provincia, y es notable, así como los grabados.

Se publica por cuadernos semanales al precio de 0'50 pesetas la edición de lujo y 0'30 la corriente, pudiendo hacerse los pedidos á D. A. Pérez Asensio, Pizarro, 16, bajos, Madrid y en todas las librerías y centros de suscripción de España y el Extranjero.

La misma casa ha publicado un portfolio de joyas de artes, reproduciendo estampas y láminas antiquísimas que, como la colección Mantica, han sido desconocidas hasta hoy, siendo su precio 5 pesetas.

Correspondencia administrativa.

D. Calisto Gómez de Segovia, de Carpio.—Pagó 3 pesetas por suscripción de 1.º de Enero á fin de Junio próximo.
 Comité Republicano de Consuegra.—Pagó 6 pesetas por suscripción de 1.º de Enero á 31 de Diciembre del presente año.
 D. Sixto Rodríguez, de Puebla de Almoradiel.—Pagó 3 pesetas por suscripción de 1.º de Octubre de 1903 á 31 de Marzo último.
 D. Federico Ayuso, de Quero.—Pagó 4'50 pesetas por suscripción de 1.º del actual á fin de Diciembre.
 Comité Republicano de Bargas.—Pagó 4'50 pesetas por suscripción de 1.º de Octubre de 1903 á 30 de Junio próximo.
 D. Bernardino Fernández Gil, de Talavera de la Reina.—Pagó 7'50 pesetas por suscripción de 1.º de Abril de 1903 á fin de Junio de 1904.
 D. Antonio Olmedo, de idem.—Pagó 3 pesetas por suscripción de 1.º de Enero á fin de Junio de 1904.

RED TELEFÓNICA DE TOLEDO

En el sorteo de la Lotería Nacional del 11 del actual, ha correspondido el regalo de esta Red á la *Electricista Toledana*, Fábrica de vapor, que tiene adjudicado el núm. 402, igual al formado por las tres últimas cifras del 4.402, agraciado en dicho sorteo con el premio mayor y ha elegido

UN LAVABO DE MADERA

con palangana de hierro y porcelana

del establecimiento de D. Cirilo Ormachea, Garcilaso de la Vega, 16, Teléfono 121, por ser uno de los regalos que ofrece la empresa.

La empresa telefónica se encarga de la instalación de timbres.

Sastrería Madrileña

DE

DONACIANO DE PABLO

Hombre de Palo, 1.º=Toledo.

Casa especial y económica en toda clase de prendas de paisano, distinguiéndose en el corte de pantalones.

GRAN SURTIDO EN PANAS

GRAN HOTEL TOLEDANO

(Antigua Fonda del Norte.)

Lujosamente restaurado este Hotel, cuyo dueño, Marcelino Fernández, ha sido jefe en cocinas de mucha importancia, encontrará el público en el establecimiento todas las comodidades que apetezca.

Esmerado aseo, habitaciones sanas é higiénicas, comidas á la carta y por cubierto, cocina francesa y sepañola, servicio de carruajes á todos los trenes, vinos y licores de los más esquisitos y recomendados y precios módicos.

Se sirven comidas de encargo para bodas, banquetes, etc.

Almuerzos desde 2'50 y comidas de 3'50 pesetas en adelante.

Hay guía intérprete y carruaje á todos los trenes.

CUESTA DEL ALCÁZAR, 8.—TEL. 12

IMPORTANTE

Por grandes reformas, realización total de las enormes existencias que hoy tiene

EL SIGLO, DE TOLEDO

El público, después de poder comprar los géneros á precios increíbles, sin engaño posible, por estar marcados á baja tasación, disfrutarán la gran rebaja de un 10 por 100 de descuento hasta la completa realización.

Siguen los sorteos de los obsequios y las combinaciones extraordinarias.

ARTÍCULO DE ALPARGATA, SIN DESCUENTO

Empezó á regir el 2 de Diciembre.

HOMBRES DÉBILES!

Debilidad nerviosa y seminal curada positiva y permanente.

Los miembros contraídos y atrofiados se engrandecen al tamaño, largura y fuerza que se les quiere dar. (Seguro, eficaz é inocente).

SE GARANTIZA EL VIGOR SEXUAL COMPLETO

El Salvador, aparato «vacío», desarrollador é higiénico del Profesor *Germain*, es la invención científica más importante del siglo. Precio franco de porte, 5 dollars oro, ó su equivalente, incluyendo instrucciones completas para el uso; pídase nuestro folleto de 64 páginas que se manda gratis y franco y bajo cubierta sencilla por la *Royal Remedies C.º*, Boston, Mass., E. U. de A.

La Protectora Ibérica

Sociedad de Crédito y Seguros de Ganados

MUTUO-BENÉFICA

DIRECCIÓN: JACOMETREZO, NÚM. 43

MADRID

Seguros de ganados de todas clases, edades y razas; asistencia facultativa; compra-venta de ganado; préstamos al 6 por 100 anual; pídase detalles á la Dirección ó á D. Juan Bravo Carbonell, Inspector provincial de Toledo, Profesor Veterinario en Orgaz ó al Delegado en Lominchar D. Secundino Arango, Profesor Veterinario en dicha villa.

Miguel Gálvez Terradas.

SELLOS DE CAUCHO Y METAL

Cristo de la Luz, 22.—TOLEDO

MOISÉS SANCHA

CRUZ, 12.—MADRID

(Antigua casa de Bonifacio de Pablo y Ruiz.)

Sastrería especial para cazadores; inmenso surtido en capotes de monte, chaquetones de campo y toda clase de prendas para sport.

Esta casa, la más conocida y visitada por la colonia toledana, se distingue por la variedad de modelos que presenta, así como por su gusto y economía.

NOTA. Se remiten á provincias catálogos ilustrados con telas, figurines y nota de precios.

LA HIGIÉNICA

FÁBRICA DE BEBIDAS GASEOSAS Y AGUA DE SELTZ

A LA MAS ALTA PRESIÓN

DE

FEDERICO ROLDÁN

SILLERÍA, 19 Y 21.—TELÉFONO 93

TOLEDO

Depósito de las mejores marcas de cervezas. Privilegio exclusivo del *Sifón Higiénico*. Se sirve á domicilio.

Theobromina fosfatada Luque.

Alimento completo para niños, embarazadas, nodrizas y personas débiles ó enfermas.

Sustituye con grandes ventajas á las harinas lacteadas.

De venta en todas las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos de esta provincia.

Pedidos por mayor, al representante exclusivo de Toledo y Avila, D. Agustín de Soto y Avrial.

Dirección postal: Por Talavera de la Reina. Casavieja.

Telegramas: Soto. Talavera de la Reina.

SOLUCION BENEDICTO

de glicero-fosfato de cal con

CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades cosuntivas, inapetencia, debilidad general, postración nerviosa, neurastenia, impotencia, raquitismo, escrofalismo, etc. Frasco, 2'50 pesetas. Depósitos: Farmacias del Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid; Toledo, Santos, Plata, 23; Consuegra, E. Jareño; Mora, M. Barbudo; Madrideros, A. Villarejos; Ocaña, Gómez García; Talavera de la Reina, J. Díaz y en Bilbao, Santander, Gijón y Vigo, la Sociedad Española de Droguerías en general.

Imprenta de la Viuda de Lara.—Postes, 9 y 12.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina.

Doméstica Bobina Central

La misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura.

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

LA COMPANÍA FABRIL SINGER

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA

ADCOCK Y C.ª

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE TOLEDO

Toledo: Plaza de la Ropería, núm. 2.

Talavera de la Reina: Calle de Medellín, número 12.

Todos los modelos á 2'50 pesetas semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis